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这是一部现代战争启示录，详述了二战
中太平洋战场的日本战争史、国际关系史。
本书作为历史小说家山冈庄八的代表作，不
是在简单地阐述历史和揭示真相，而是在反
思这场战争，引导读者对民族、国家、战争、
人性、信念等进行更深入的思考。
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这是一部反映青岛市政协事迹的长篇
报告文学，作品以饱满的激情、宏大的气势、
流畅的文笔、感人的事例，全景式而又浓墨
重彩反映了第十一届青岛市政协在孙德汉
主席一班人带领下，解放思想、改革创新、围
绕中心、服务大局的先进事迹。
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我们总在寻寻觅觅中期待一个完美的
爱人，却忘了要去爱自己。德国夫妻情爱专
家楚尔霍斯特夫妇结合自己的婚姻经历，提
出了拯救伴侣关系的建议，这至少能让你在
下一段关系中不要重蹈覆辙，不至于再次失
败。“爱自己”不仅仅是幸福伴侣关系的关
键，也是通往幸福婚姻生活的捷径。

︽
遗
失
在
非
洲
的
心
脏
︾

司
马
干

著

云
南
人
民
出
版
社

司马干跟随表哥在西非经商，他们的
一个亲戚携新婚妻子来此地度蜜月，却双
双离奇失踪，被派去寻找他们的人又遭到
了当地土著酋长的绑架。司马干组织人马
前去赎人，却与酋长谈判破裂，被关进了奴
隶集中营。他们历尽艰辛逃出集中营，却误
入了一个地下宫殿，揭开了一桩人体器官
交易的惊天悬案……
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诸葛亮是历史上唯一一个把厚黑学运用
到让被算计的人不反感的人。被他算计过的
人，不但不能恨他，还得对他感恩戴德。他也
得以建功立业，赢得生前身后美名。本书记录
了一代名相诸葛亮的成长过程，同时也讲述
了在顶级名利场中搏斗，是何等步步惊心。
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未夕：写作是终身的私人爱好
本报记者 师文静 实习生 刘佳

未夕是一位 2005 年开始以笔名写作的 70 后小学教师。也许是天赋使然，她以自己的教学经历而写作的《绿绿的五四

班》，仅放在网上不到一周，就被出版商发现，正式出版。此后，未夕又连续写了《糟糠之妻》、《果果的婚事》等作作品。而最近

出版的《乔家的儿女》更是受到不少好评。

如今继续过着白天教学、晚上带孩子、夜里写作生活的未夕，从没有觉得自己因为写小说而火了，只想做一位以写作

为终身私人爱好的教书者。她称，不以写作为业的生活才能更好地促使她完成写作。

未夕，本名杨筱艳，江苏南
京人，担任小学英语教师多年，
喜欢孩子，热爱文字。2005 年开
始文学创作，已出版儿童文学

《绿绿的五四班》、《好小子齐咚
呛》，都市情感小说《糟糠之
妻》、《果果的婚事》、《烟花易
冷》、《乔家的儿女》等。

作家简介

齐鲁晚报：《乔家的儿女》这本书的写作过程是怎样的？书
腰上说电视剧版权已经卖出，您打算参与这部小说的改编吗？

未夕：最早我打算写的是乔一成的三次婚姻，是一个相对
单纯的婚恋故事。但在构思的过程中发现，这个主人公的每一
次婚姻都与他的兄弟姐妹们，与他从小生活、成长的那个环境
有着无法分割的联系，其中充满了平民生活中的那些挣扎、那
些美好与不那么美好的东西，所以我推翻了原本的构思与原本
的大纲，重写了兄妹五个的故事。

电视剧版权的确已卖出，我没有打算参与小说的改编。事
实上我的儿童文学《五四班那些事儿》已拍成电影，并获江阴国
际儿童电影节大奖、上海电影节传媒大奖等奖项。那个剧本是
我写的，我本人也获得了第二十八届金鸡奖最佳编剧提名。

齐鲁晚报：《乔家的儿女》写出了横跨几十年的琐碎生活，
为何在当下都市类小说都在寻找刺激话题的时候，您选择了往
回看，完成一部家族的编年史？

未夕：我外婆家的老房子挺大，于是父母就在外婆的老房
子里结婚，过起日子来。至今我深深地感激我母亲这个极英明
的决定，让我得以在一个最生活化的地方生活了三十多年。在
这样的老房子、小院子里，住着各色人等，有贩夫走卒，也有奇
人异士，他们过着最普通最平凡的日子。这种日子太市井了，太
鲜活了，太闹腾也太安逸了。在这种日子里，我听我看我记，我
也思考。现在我终于把它写出来了。这就是这个故事的由来。

我是不大在意一些刺激的话题或是热门的题材的，我不找
什么热点或是话题，我只写生活。平民的生活，这个话题是永恒
的，最有生命力的。我觉得这还不仅仅是一种回看，应该说，我
希望我的写作与生活直视。不同年代的平民生活，其实有着共
通的一些东西。

齐鲁晚报：读者评价你的长篇小说写得琐碎、清淡、寡然，
虽轻描淡写却能让读者在清淡中读出丝丝深情。这样的写作风
格是与你自己的性格有关吗？

未夕：这个评价挺实在的，既说了我的优点，也指明了一些
需要改进的地方。我的语言风格我自认为并不十分明显，每写
一部新的作品，我会努力找到一种适合这个作品的笔调。比如

《果果的婚事》与《乔家的儿女》就不是一个笔调，与《烟花易冷》
也不是一个笔调，与我的儿童小说的笔调就更差之千里了。

这挺有意思的，就好像不同的衣服需配不同的妆容，很好玩
儿。而且，找到适合的笔调之后，写起来会更顺手、更有感觉。

齐鲁晚报：你的小说中的女性总是以纯美、干净的性格为
主，作为一位女性作家，会更加精雕细琢自己笔下的女子吗？

未夕：女性在我心目中是伟大的，她们身上的故事性也更为丰
富，我对母女之间的情感特别感兴趣，我认为母爱之说是笼统的，
其实母女之间的情感错综复杂，非常有戏剧性，所以我的作品中常
有这方面的表现，但依然觉得表现得极不够。

作为一名女性写作者，我的立场首先是尊重，我尊重自己
的性别，尊重这个性别所承载的苦难与崇高。我也看清这个性
别在某些个体身上的劣根性，这也是我要表达的内容。对女性
形象，是怎么精雕细琢也不够的。

齐鲁晚报：笔名为何取“未夕”呢？作为一名教师，你是如何开
始写作的？

未夕：其实“未夕”这个名字来自于唐朝诗人刘得仁的一首
诗：“未夕鸟先宿，望晴人有期。何当廓阴闭，新暑竹风吹。”我很喜
欢这首诗的意境。我一开始就是写着玩儿，然后教了一个特别的
班级，萌生了将他们的故事写成小说的念头，这就是我第一本正
式出版的儿童小说《绿绿的五四班》。我坚持每天写 3000 字，还坚
持在每本小说写作之前进行反复的构思，写好故事梗概以及每一
章的情节大纲。

齐鲁晚报：从儿童文学到都市小说，你的写作主题变换自由，
也在不断突破自己，其中缘由是什么？

未夕：可能作为一个业余作者，不以写作为业，我拥有更多的创
作自由，我喜欢不断地变化写作主题，因为这样可以带给我更多的创
作上的愉悦感，更重要的是可以避免重复自己，重复是最可怕的。对
我而言，写什么不重要，什么类型都只是一种载体，承载我想表达的
内容，我对人生与命运的思考。

齐鲁晚报：不重复自己，就需要体验多种生活，你如何做到？
未夕：一个普通的写作者，比如我，离开了生活的基础，就没有

办法下笔。所以我必须跟生活保持密切的联系，但是我又不可能亲身
去经历不同的生活，事实上，我自己的生活平静安逸，乏善可陈。

我从学校读完书又入学校教书，从未离开过校园这个小天地，如
果不保持“八卦的精神”，那么我的写作素材会很局限。因此，我很留
心观察，我喜欢听别人讲家长里短，我喜欢跟踪了解一家人多年来的
生活，我也喜欢看报上的社会新闻，这些都大大地弥补了我生活单调
的不足。如果说还有什么对我的写作影响比较大，那就是阅读。

1离开了生活，没办法下笔

2 平民的生活，最有生命力

3 笔下的女性，怎么雕琢也不够

本版编辑 曲鹏

▲ 未夕近照

《乔家的儿女》
未夕 著
春风文艺出版社
2012 年 1 月出版

齐鲁晚报：作为一个半路出家的写作者，你怎么看同龄的
70 后的写作者？

未夕：我觉得 70 后的好作者是一个不容忽视的写作群体，他
们有活力却少浮躁，他们的作品够沉稳却又不陈腐。我非常爱读他
们的作品，阿乙、曹寇、路内、盛可以、冯唐，都是我喜爱的 70 后作
家。我不大喜欢评价他人的写作，如果我要给自己一个定位，我更
愿意称自己为写作者。不是作家，也不是网络写手，就是一个热爱
写作的人。写作是终身爱好，是一种更加私人化的东西，它能给我
的心灵以愉悦，而且不以写作为业更利于我的创作。

齐鲁晚报：在当下的写作中，类型文学突出，在你看来，一
位作家的独立性应该根源何处？

未夕：我自己就是以生活为蓝本，写平民故事。儿童小说的
创作中，因为工作关系，我的素材可以说是极其丰厚的，我希望
传递给孩子真善美的东西，并且作品一定要生活化，否则孩子
不买你的账。一个作者的独立性就在于他的写作方式，他的作
品也许并不是最好的，但却是无法复制的，好的作品无法批量
生产。独立写作，从生活中寻找素材与养分，不重复自己，这是
我对自己的要求。

4 不以写作为业，更有利于写作
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